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秸秆加工成板材，创意虽好，但产
品质量有保证吗？

10 月 25 日上午，在北京玉泉营
家具城，前来选购地板的王芝琳女士
在得知自己相中的一款地板竟然是秸
秆加工而成后，马上打消了购买念头。

“秸秆做的地板，强度还能好到哪
里？另外，所有人造板都含甲醛，是强
致癌物，还是用实木的心里踏实。”王
芝琳说。

王芝琳的想法很具代表性。作为
新生事物，秸秆板材要让公众接受，确
实需要一定的过程。

秸秆板材质量究竟如何？记者向
万华生态板业荆州分公司总经理刘峰
求证。在裁切车间，刘峰随手捡起一
块边角料递给记者。记者托在手中，
除了重量上感觉沉甸甸的外，外观与
其他板材并无二致。记者使劲一掰，
小小边角料竟坚挺如故。刘峰说，秸

秆表面的蜡状物质是二氧化硅，密度
大，强度高。由秸秆加工而成的板材，
因为富含二氧化硅，天然就具备强度
大、耐热防火的性能。从应用层面而
言，秸秆板材表面平整，质地均匀，强
度、吸水膨胀率、握钉力等性能均达到
相似的木质板材国家标准，具备开孔、
开榫、钉着、镂刨、弯曲、雕刻等二次加
工性能，能够全面替代传统人造板材，
可应用于家具制造、装饰装修等各个
领域。

“传统的人造板材普遍使用含甲
醛的脲醛树脂黏合剂。秸秆表面覆盖
着二氧化硅，传统的含甲醛的脲醛树
脂黏合剂没办法将其黏合，我们使用
的是不含甲醛的 MDI 超强黏合剂。”
郭兴田说，秸秆板材不含甲醛，是安
全环保的，可是消费者就是不相信。
一个新产品面世，每一个环节都要重
新打通。赢得消费者的信任是不可逾

越的一环，这一关非过不可。几年
来，万华秸秆板材销售人员想方设法
说服经销商。记者了解到，秸秆板材
家具有一股天然的清香气息，与传统
人造板材家具刺鼻的气味反差强烈。厂
家先把突破口放在长三角和珠三角这些
比较易于接受新事物的区域，把秸秆板
材家具与传统人造板材家具摆放在一
起，请消费者现场闻气味。目前，全国
30多个省份256个地级市已建起零甲
醛体验馆，主推万华秸秆板材。

据了解，万华秸秆板材已获国家
科技进步二等奖，并通过美国加州
CARB 无醛认证，获得了进入欧美市
场的“甲醛免检”绿色通行证，环保
等级远超欧洲 E0 级和日本 F4星级标
准 ， 成 为 业 界 公 认 的 生 态 环 保 型
产品。

如今，经过艰苦细致的努力，秸秆
板材正日益赢得消费者的信任。

2014 年以前，由于原料收

集困难，万华生态板业荆州分公

司经常停产。有时为了按时完成

订单，甚至要去几千里之外的江

苏运秸秆。自从当地政府部门严

令禁烧秸秆后，该公司再也没为

原料发愁过。

一种产品要在市场上站住脚

跟，一靠质量过硬，二靠价格竞

争。国内秸秆板材主流产品质量

经得起检验，却因成本偏高而难

以迅速推广。当前，我国对可降

解农膜、节能电器等各种环保型

产品，在政策上都有所扶持、倾

斜。秸秆板材行业属于减排、节

能、生态、循环经济的典范，可

否在政策上给予适当扶持、倾

斜？比如秸秆收购，政府能否在

每个村子建立一个秸秆储存站？

比如秸秆运输，能否免去过路过

桥费？比如电费，秸秆制作板材

采用的是干压法，用水很少，节

能、节水、环保，可否适当降低

电价？再比如企业在各地新建秸

秆板材厂，能否给予融资便利和

贴息？秸秆制备、收集贮运等关

键技术和设备的研发攻关，政府

能否给予适当补助？另外，农作

物秸秆资源综合利用是个庞大的

产业链，在发展的过程中难免会

牵扯到不同部门和不同利益，需

要政府出面做好协调工作，让企

业能轻装上阵，专心致志尽快做

大做强。

利用农田废弃物秸秆加工板

材，是一个生态环保、利国利民

的新兴行业。对这个起步不久的

新兴行业，政府及相关部门应不

遗余力给予支持。
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提 示 秸秆板材行业需要更多扶持
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言

且 看 秸 秆 变“ 大 树 ”
——对秸秆人造板材产业的调查

本报记者 黄俊毅

每年秋季，各地环保部门都要为滥烧秸秆的问题伤透脑筋。环保部发布的数据显示，10月19日至25日，环境卫星

在14个省份155个县监测到秸秆焚烧火点总数达813个，比去年同期增长了40.2%。

滥烧秸秆屡禁不止，严重污染环境，向秸秆资源化利用提出了更为迫切的要求。将农业废弃物秸秆加工成板材，无

疑是秸秆资源化利用的有效途径之一。作为新兴事物，秸秆人造板材尚未被公众熟知，为此，本报记者对相关产业发展

情况进行了调查。

“我国板材消耗量以每年 2000
万立方米的增幅扩张，秸秆板材生态
环保，质量可靠，市场前景很好，美中
不足是售价显著高于普通板材。如何
降低成本，是秸秆板材行业亟待破解
的难题。”孙健说。

据了解，目前每标准块普通板材
零售价为 60 元，秸秆板材为 138 元。
秸秆板材市场价大幅高于普通板材，
原因在于作为原料的秸秆密度小，体
量大，空间分散，收集、运输成本过高。

郭兴田说，秸秆收集储运专业的
服务体系尚未建立，制约了秸秆综合
利用产业的发展。目前，万华秸秆收
运成本占板材总成本的 50%以上。
最近几年，由于工价持续上涨，秸秆收
购成本也相应大幅上涨。以公司主要
生产基地湖北荆州、河南信阳为例，每
吨秸秆收购平均价格已由 2012 年的
260 元，迅速攀升到今年的 400 元。
原料收购价过高，导致生产成本持续
上涨，让企业不堪重负，难以降低成品
价格。

回忆曾经走过的路，刘峰想起“不
堪回首”这个词。2014 年以前，由于
原料收集困难，企业经常停产。有时
为了按时完成订单，甚至要去几千里
之外的江苏运秸秆。

对秸秆的收运难，苏冠平有切身
的体会。从地里收秸秆，打捆、装车，
每个人工一天只能捆 3 亩田，每天支
付工资 120 元。他的三轮车一次能运
秸秆 800 公斤，从福利村到镇上，每吨
运输成本就要 120 元。虽然万华公司

每吨能给他 400 元收购价，但扣除各
项成本，他每吨纯利润也只剩 30元。

以前，苏冠平要按每亩秸秆 30 元
的标准给农户钱。即使给钱，很多农
民仍嫌麻烦，觉得还是一把火烧掉省
事。工价一年比一年高，就在苏冠平
觉得无利可图，打算洗手不干时，荆州
市政府宣布严禁焚烧秸秆。禁令可是
动了真格。市政府与各禁烧区签订责
任状，建立区包镇、镇包村、村包田的
责任链，小型飞机、动力伞也上天巡
查。发现一个火点，肇事农户罚款
200 元，督查责任部门罚款 2000 元。
禁烧令成为一道不可触碰的“高压
线”。去年 10 月 9 日，荆州城南开发
区发现 54 亩“黑斑”，区工作经费被足
额扣减 540 万元，两名干部被免职。
越来越多的农民终于认识到：秸秆不
能烧，只能卖。于是他们纷纷给苏冠
平打电话，请他去收。车开到地头，农
户打捆装车，苏冠平付工钱，政府每亩
给 农 户 10 元 奖 励 ，草 钱 反 而 没 人
再提。

去年苏冠平收秸秆纯赚了 8 万
元。虽然生意越做越大，但距离远的
农户打电话来邀请，他都婉言谢绝。

“半径 10 公里以内，能有点赚头。超
过 10公里，油钱都挣不回来。”

秸秆蓬松散乱，如果不压缩，载重
30 吨的车就只能装下 3 吨。为有效
降低秸秆收运成本，郭兴田想尽了办
法。一是配备先进的秸秆收割、打包、
压缩机械，二是合理设置收购点。万
华荆州分公司新近斥资 500 多万元，

购买了 50 台秸秆收割打包机。在荆
州各县农村，万华共设了 13 个秸秆收
储站，每站配备一台压缩打包机。蓬
松的秸秆经压缩后，变成方形包块，每
包 400公斤，运输成本显著降低。

据中国林产工业协会秘书长石峰
透露，国内秸秆板材行业正尝试产业
联盟的商业模式，以迅速扩大生产规
模，显著摊低成本。具体合作模式是：
占全国秸秆板材市场近九成份额的万
华生态板业股份有限公司牵头，加盟
商负责投资建厂扩充产能，万华负责
提供相应的生产技术及设备解决方
案，加盟商工厂生产出的禾香板则由
万华回购包销。据了解，目前已有河
南驻马店、湖北荆门、湖南郴州、山东
济宁、河北邯郸等地 8 家秸秆板材生
产企业加盟进来。郭兴田表示，随着
工艺水平和规模化生产能力不断提
升，秸秆板材生产成本可望大幅下降
30%以上，届时售价将更具市场竞争
力。预计未来 3 年，秸秆人造板产业
将会迎来更为快速的发展时期，累计
销售收入将达 53 亿元，累计净利润可
达 6.4亿元。

按照中央部署，到 2017 年，全国
天然林商业性采伐将全面停止。今年
4 月 1 日，我国东北、内蒙古重点国有
林区商业性采伐已宣告全面停止。天
然林商业性采伐全面停止后，如何满
足国内板材需求，就成为迫切需要解
决的问题。将每年被农户就地烧掉的
农田废弃物秸秆加工成板材，实在是
生态环保、利国利民的大好事。

已是 10 月末，湖北省
公安县水稻已基本收割完
毕，无际原野因没有金黄
稻浪的点缀而显得格外
空阔。

公安县位于洞庭湖北
面的江汉平原上，素有“江
南鱼米之乡”的美誉，是全
国重要的粮棉油基地，粮食
播种面积常年稳定在 110
万亩。在这个秸秆焚烧“尘
烟四起”的季节，公安县辽
阔原野里竟找不出一处焚
烧秸秆的印记。为什么这
里农民不烧秸秆呢？

“为什么要烧呀？卖
给万华加工成板材，能挣
不少钱呢！”杨家厂镇福利
村农民苏冠平惊诧地对

《经济日报》记者说。
苏冠平所说的万华，

全称是万华生态板业荆州
分公司。苏冠平买了一辆
三轮车，从邻近各村收购
稻 草 ，运 到 工 厂 按 每 吨
400 元交售。扣除运输、
人工成本，每吨他能净赚
30元。

柔软蓬松的稻草是如
何加工成板材的？记者来
到设在杨家厂镇的万华生
态板业荆州分公司。

走进厂区，就见被捆
扎成方形的稻草包，堆得
像小山一样。一位工人正
驾着铲车，将一大捆稻草

送入车间。车间内机声隆隆，七八个工人将已粉
碎的稻草喂入机器，不过几分钟，流水线的尽头就
输出一块热气腾腾的“木板”。

万华生态板业荆州分公司总经理刘峰介绍
说，荆州分公司是国内最大的秸秆板材生产厂家
之一，于 2006 年 12 月由万华生态板业股份有限
公司投资收购成立，主要以农村废弃的麻、棉、稻
等作物秸秆为原料，经过切断、粉碎、分选、干燥、
施胶、铺装、热压、裁切、堆垛、调直、抛光等多重工
艺，加工成人造板材。

目前，荆州分公司秸秆年消耗量达 6 万吨。
而据万华生态板业股份有限公司董事长郭兴田介
绍，万华已占全国秸秆板材市场近九成份额，公
司湖北荆州、河南信阳、山东烟台 3 处生产基地
每年消耗秸秆量高达 150 万吨，农民仅出售秸秆
就可直接增收 6亿元。“5年后，万华每年秸秆消
耗量将达 1000 万吨，有望帮农民直接增收 40 亿
元。”郭兴田信心十足地说。

农民卖售秸秆增收只是一笔小账，更大的账
则是生态效益。每年农作物收获季节，大量秸秆
被直接烧掉，既形成雾霾，又破坏土壤。在国家
林业局全国木材行业管理办公室主任孙健看来，
将秸秆加工成板材，一方面可显著改善空气质
量，另一方面可为木材提供替代品。国家森林资
源清查数据显示，2003 年至 2008 年 5 年间，东
北、内蒙古重点国有林区可采资源蓄积量由 4.4
亿立方米减少到 2.5 亿立方米。目前我国每年秸
秆总产出量约 7 亿多吨，可加工板材 7000 万立
方米，几乎相当于东北、内蒙古重点国有林区可
采资源蓄积量的三分之一。多一捆秸秆变成板
材，就意味着少砍一棵树。

秸秆如何做板材

成本价格如何降

产品质量可靠吗

在万华生态板业荆州分公司车间，用秸秆制成的板材

成品等待发运。

图为万华生态板业荆州分公司总经理刘峰向记者介绍

秸秆板材样品。

秸秆生产高清洁汽柴油技术

技术介绍：以农作物秸秆为原料，在纤维素丁醇的提取
工艺上，采用汽油基础组分直接混入发酵液中进行萃取分
离纤维素丁醇、发酵液再直接蒸馏分离丙酮，采用高效油脂
分离方法，在利用有机溶剂对酵母细胞进行破壁的同时对
微生物油脂进行富集分离。减少了传统工艺的大量能耗，
降低了分离成本；在分离微生物油脂工艺中，采用柴油基础
组分加入发酵液萃取，解决了酵母发酵法生产微生物油脂
存在的酵母细胞破壁和微生物油脂富集分离成本高的问
题，提高了微生物油脂生产的经济性。

技术成熟度：示范阶段
秸秆机械化全量还田

技术介绍：以中型拖拉机、秸秆还田机机组等农机具实
现，一次性完成秸秆切碎、灭茬、旋耕、混合和覆盖，达到秸
秆全量还田的目的，主要包括秸秆翻压还田、秸秆混埋还田
和秸秆覆盖还田。秸秆翻压还田是以犁耕作业为主要手
段，将秸秆整株或粉碎后直接翻埋到土壤中。秸秆混埋还
田是以秸秆粉碎、破茬、旋耕、耙压等机械作业为主，将秸秆
直接混埋在表层和浅层土壤中。秸秆覆盖还田是保护性耕
作的重要技术手段，包括留茬免耕、秸秆粉碎覆盖还田和秸
秆整株覆盖还田。

技术成熟度：应用阶段
（摘自科技部、农业部近日发布的《农业废弃物（秸秆、

粪便）综合利用技术成果汇编》）

秸秆综合利用技术成果

图①图① 搬运工人将压缩搬运工人将压缩、、打捆的稻草原料搬打捆的稻草原料搬

往车间往车间。。

图 ②图 ② 粉 碎粉 碎 、、铺 装 好 的 秸 秆 原 料 即 将 热 压铺 装 好 的 秸 秆 原 料 即 将 热 压

成形成形。。

图③图③ 板材进入裁切工序板材进入裁切工序。。


